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E5_8D_8E_E5_BF_AB_E9_c67_475513.htm 看上去，丽华快餐

似乎独立于电子商务之外，虽然我们可能在饥饿时打开IE，

访问丽华快餐的网站，下一份订单。但更多时候，我们可能

没有意识到丽华快餐式的电子商务模式。 敢于尝鲜 作为一家

民营企业，丽华快餐1993年起步于江苏常州，其创始人蒋建

平是一个敢于“尝鲜”的人。尽管当时公司规模还很小，快

餐业又是微利行业，但他硬是买回了10台电脑。当时的电脑

价格昂贵，却又因为性能有限而做不了什么事。丽华快餐北

京分公司副总经理冯卫华向本刊介绍，当时还没

有Windows95，更不要说互联网了。“那时候要把计算机联

网是非常困难的事情。” 有过早年使用计算机并将其联网经

历的资深人士都清楚当时计算机联网的手段，比如笨拙的令

牌环网，一处断线全网堵塞.用打印机电缆连接，速率只有

几K，并且只能实现双机互联等等。但就是在这样的条件下

，丽华仍然坚持用起了这10台电脑。 蒋建平考虑的初衷是，

丽华快餐是通过电话接受订餐的，电话订餐只能实现一对一

的沟通，假如订餐客户想要查询自己所下订单的处理情况，

再打电话到丽华的服务中心时，很可能不是同一个接线员接

这两个电话，就会出现信息查询障碍。而丽华快餐的接线员

也不可能在确定了一个订单之后，再向所有同事递交一份备

忘录，这无论是在时间上还是在工作流程上都不可能实现。

如果把电脑联网的话，接线员在接到订餐电话之后，把信息

录入到电脑中，再共享给其他接线员，就可以巧妙地解决问



题。 为此，丽华专门开发了信息共享平台，使得每个接线员

录入的订餐信息都能与他人共享，而这些信息又可以快速传

达到送餐部门。快餐递送不同于其他商品，是有时效性的，

必须及时送到。为了保证及时，就要尽量缩短客户从订餐到

信息传达到送餐部门的时间，而这几台联接成局域网的电脑

，刚好解决了这些问题。 如今想来，在解决订餐信息共享和

快速传递的时候，投入的成本可能不菲，但这给丽华快餐奠

定了之后加快信息化建设的基础。果然，1997年，随着互联

网在中国出现并迅速成长，丽华快餐上网了。 人力 互联网 上

网之初，国内只有少数网站，网民则更稀少。“当时很多网

民都不太相信网上也能订餐。”冯卫华说。作为参与并组织

了丽华快餐走上互联网的核心人员，冯卫华对丽华快餐实现

网上订餐的一步步努力深有感触。“当时很多人不理解，说

为什么要投入这么多钱去搞网上订餐，有这个必要吗?” 但在

冯卫华看来，互联网电子商务是未来的大趋势，这一步非走

不可。“我们老总(蒋建平)就说过，不提前走，之后再做，

付出的代价未必就比提前走更少。” 丽华快餐是没有门店的

饭馆，在网上建一个主页，就相当于互联网上有了一个门店

，起到了一定的宣传作用。最初丽华快餐也只是在互联网上

做了一个主页而已，订餐用户可以在这里查到公司的订餐电

话。到1999年，主页实现了网上订餐，而彼时一些IT从业者

也已经开始尝试在网上消费。到如今，在网上订餐或者是打

丽华快餐的电话订餐，对于很多人来说已经没有更大的差别
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